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-.Pi. ACTA DE REUNIONit?O'.

TRANSICION DE GOBIERNO -EMPALME 2020-2023
•Fecha Noviembre 27 de 2023
Acta no. 0001
Objetivo 1. Presentar informe de Gestion y resultados del cuatrienio 

2020-2023, con los resultados aspectos a tener en 
cuenta al iniciar su periodos y recomendaciones de cada 
sector

2. Cumplimiento Directiva 015 del 14 de noviembre del 
2023, emitida por la Procuraduna General de la Nacion.

3. Entrega de soportes de la sectorial.

4. Recomendaciones.

Lugar Archivo Departamental
Elaborada por: Jorge Maestre

ORDEN DEL DIA
TEMAS TRATANTE

1. Presentar informe de gestion y resultados del 
cuatrienio 2020-2023, con los resultados 
aspectos a tener en cuenta al iniciar su 
periodos y recomendaciones de cada sector

Jefe Sectorial

2. Cumplimiento Directiva 015 del 14 de 
noviembre del 2023, emitida por la 
Procuraduna General de la Nacion.

3. Entrega de soportes de la sectorial.

Recomendaciones4.

ASPECTOS GENERALES
REVISION COMPROMISOS ANTERIORES

NA

DESARROLLO DE LA REUNION
Se da inicio a la reunion, siendo las 8:20 del 27 de Noviembre de 2023, dando la 
bienvenida a los diferentes asistentes entre los que se encuentran la Gobernadora electa, 
Dra. Elvia Milena Sanjuan, el gobernador encargado, Dr. Andres Felipe Meza Araujo, la 
Jefe de la Oficina Asesora de Planeacion Departamental, Dra. Violeta Ortiz, la Secretaria 
de Infraestructura, Ing. Esther Mendoza Peinado, el equipo de empalme de la 
Gobernadora electa y el equipo de la Secretaria de Infraestructura, para realizar la mesa 
de empalme de esa dependencia:

Inicia la presentacion la jefe de la Oficina Asesora de Planeacion, dando la bienvenida a 
los asistentes y abriendo la mesa de empalme y presentando a cada uno de los 
asistentes.

j

Posteriormente, el gobernador encargado Andres Felipe Meza, hace su intervencion 
dando la bienvenida a los asistentes haciendo enfasis en que el 80% de las inversiones 
en este cuatrienio fueron en infraestructura en diferentes 3reas y solicita que se le de un 
enfoque a la presentacion habida cuenta que en otras sectoriales han expuesto avances 
relacionados con esta materia.

La Gobernadora electa realiza su intervencion mencionando

Luego, ia Ingeniera Esther Mendoza, secretaria de Infraestructura inicia su presentacion 
explicando la metodologia de la presentacion, y aborda su presentacion de la siguiente 
manera:
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Funcionamiento de la Secretarla de Infraestructura: Durante este periodo se creo el 
equipo interdisciplinarlo de estructuracion de proyectos, donde se formulan y estructuran 
proyectos para proceder a su ejecucion.

En lo relacionado al equipo de ejecucion, estos se encuentran clasificados entre los que 
se encuentran: Infra. Deportiva, Infra vial, Hospitalaria, Agua Potable y Saneamiento 
Basico, Vivienda, Calidad, Medio Ambiente, SST, Fortalecimiento Institucional, 
Presupuesto, Seguimiento, Juridica, Licitaciones, Archivo y Gestion Documental.

La secretaria recomienda a la Gobernadora electa que estos equipos se mantengan y se 
fortalezcan y, ademas, que se adquiera un software para mantener actualizados los 
precios para la elaboracion de los presupuestos del proyecto.

El gobernador reaflrma esta posicion teniendo en cuenta las diferentes variables de 
mercado que impactan el proyecto generando en algunos casos desequilibrios 
economicos, por lo tanto, recomienda que se observe este tema juridicamente.

La secretaria de Infraestructura manifiesta que durante su gestion se ha encargado de 
organizar documentatmente todos los contratos y entregara a la nueva administracion 
todos los expedientes contractuales organizados.

La siguiente recomendacion a la nueva administracion es que se organice la estructura 
administrativa de la secretaria en subsecretarias que permitan dinamizar y racionalizar 
procesos y para ello propone la subsecretaria de planeacion, la subsecretaria de 
Macroproyectos, la subsecretaria de infraestructura de transporte y una oficina asesora 
juridica para el blindaje jurldico y la atencion a requerimientos de organismos de control.

Posteriormente menciona los sectores atendidos entre los que se encuentran el sector 
Transporte, Educacion, Deporte, Defensa, Gobierno, Minas, Ambiente para un total de 
87 proyectos, con 494 obras en el Departamento y mas de 1.9 billones de pesos. En este 
punto se hace entrega de un archivo con e! estado de los contratos. Seguidamente se 
expone un mapa con la inversion por municipios la cual se pone a disposicion de los 
asistentes.

Durante la presentacion se observa que en el mapa no aparece la inversion en el 
Municipio de La Jagua de Ibirico y se solicita que se incluya en la presentacion. Se hace 
enfasis en que solo se incluyen los proyectos que salen directamente de la secretaria de 
infraestructura y se excluyen aquellos que son liderados por Aguas del Cesar.

Seguidamente se expone la inversion discriminada por vigencia fiscal desde el 2020 al 
2023.

A continuacion, se expone la inversion y los proyectos por diferentes sectores los cuales 
se relacionan de la siguiente manera:

En el 2020:

Sector Transporte: El Departamento del Cesar fue el primero en lograr la consecucion 
de recursos para la ejecucion del Plan Vial Departamental a traves del Facto Cesar - 
Guajira para la construccion de mas de 300 km de vlas secundarias y terciarias.

Banco de Maquinaria Amarilla para el mejoramiento de vlas el cual se encuentra 
liquidado.

Construccion en Pavimento Rigido en la zona norte de Valledupar (Av. Martin Ellas), el 
cual se encuentra liquidado.

Mantenimiento de 461 Km de Vlas Secundarias y Terciarias, el cual se encuentra 
liquidado.

Mejoramiento de la Via Codazzi Bosconia la cual se encuentra en proceso de liquidacion.
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Convenios en alianza con el Municipio de la Jagua: 13.5Km de vlas intervenidas por valor 
de 22 mil millones y un aporte de la Gobernacidn por valor de 11.450 millones y 11.468 
millones como aporte del municipio.

Via San Isidro - Argentina Norte, el cual presenta un avance del 83,79%. Este proyecto 
es uno de los cuales ha presentado dificultades y se recomienda hacer seguimiento a 
este contrato y se ha realizado acompahamiento incluso con organismos de control.

En el 2021:

Pavimento y obras complementarias en el Barrio El Eden, el cual se encuentra liquidado.

Estudios y disehos para la rehabilitacion de vlas secundarias y terciarias en el 2020 por 
valor de 7.019 millones, el cual se encuentra liquidado. Se recomienda que ante el 
Gobierno Nacional se realice la gestion para la financiacion de estas obras teniendo en 
cuenta que hay convocatorias abiertas en Min Transporte en las que el Departamento se 
postulo. Se hace una explicacion detallada de los 24 tramos y mas de 330 tramos viales 
a intervenir.

En este punto la gobernadora electa pregunta si el Departamento puede acceder a los 
recursos PDET teniendo en cuenta que las competencias y dado que esto esta disehado 
para los municipios. As! mismo solicita que en una mesa especifica se aclare o se despeje 
la duda acerca de la competencia para liderar y acceder a los recursos de los Programas 
de Desarrollo con Enfoque Territorial. En este punto la jefe de Planeacion, Violeta Ortiz 
manifiesta que esa competencia es casi exclusiva de los municipios, tesis reforzada por 
el gobernador encargado Andres Meza y que sucede lo mismo con los OCAD-Paz.

La Gobernadora electa interviene y explica que ahl entra en juego la capacidad del 
Departamento para formular proyectos, presentarlos y lograr concesos con los 
mandataries entrantes para poder acceder estos recursos. Reitera ademas la solicitud de 
una mesa adicional para abordar con mayor detalle este tema.

En el 2022: el presupuesto total ejecutado asciende a 591.768 millones.

Luego se realiza un repaso por los diferentes proyectos en proceso de liquidacion y 
recomienda que se realice un contrato de mantenimiento de vlas en el departamento.

Luego realiza un repaso por la ejecucion del Plan Vial Departamental y se detallan los 
avances de cada uno de estos tramos.

Otro tramo es la via La Estacion - Palenquillo, correspondiente 50% de avance y una 
longitud mayor a los 12Km.

El pavimento en concrete rlgido de las calles y carreras del corregimiento de Saloa en el 
Municipio de Chimichagua el cual presenta una ejecucion del 100% y una longitud total 
de 2.9Km y una inversion que supera los 6.558 millones.

Manifiesta la secretaria que recomienda con mucho entasis ir al territorio y hablar con las 
comunidades, con la gente y escuchar sus necesidades.

En el 2023:

En ejecucion se encuentra el Plan vial Grupo 3 en varios municipios y corresponde a la 
intervencion de 7 tramos viales y continua en la proxima vigencia.

La Obra de construccion del Anillo Via! Etapa 1, correspondiente a 10Km en doble 
calzada. Continua a la proxima vigencia.

Construccion en pavimento rlgido en diferentes municipios del Dpto del Cesar, cuya fecha 
de culminacion es el 21 de febrero de 2021.
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Construccion de la Via La Paz - Manaure cuya fecha de terminacion es el 14 de Junio 
de 2024, por lo que continua a la proxima vigencia.

Educacion:

Se exponen la inversion en educacion con la construccion de las aulas educativas en 
todo el departamento, inversion, avances y principales retos. Preguntan por el 
cerramiento en Chimichagua, a lo que la secretaria responde que es un compromiso de 
parte de las administraciones municipales garantizar ese aspecto.

Recomienda la secretaria que se realice el mantenimiento periodico que corresponde a 
las entidades municipales y rectores de colegios para que se pueda garantizar la 
sostenibilidad de estas.

En este punto Danilo Ospino expresa sus felicitaciones al equipo de trabajo en lo 
relacionado a la ejecucion del Plan de Infraestructura Educativa, sobre todo en el 
municipio de Codazzi.

Luego realiza una exposicion de las Instituciones Educativas del Alfonso Lopez, 
Instpecam y el CASD, donde se espera poder entregar antes de que se acabe esta 
vigencia y expresa que el INSTPECAM es la mas avanzada y que se espera que 
podamos entregar este aho. Asi mismo manifiesta la secretaria que cuando lo requieran 
y su asi lo disponen, se pueden organizar recorridos por estas obras.

Construccion UDAD en Curumani, con fecha de terminacion marzo de 2024.

En lo relacionado a la infraestructura deportiva, se cuentan con el Coliseo Multifuncional 
de la UPC, con un avance del 97%; Complejo Deportivo Guatapuri, el cual se encuentra 
liquidado, aqui se insiste en disponer recursos para garantizar el mantenimiento 
preventive de estos. El Gobernador encargado expresa que es importante tener claro 
garantizar la sostenibilidad y el mantenimiento de estas obras y cree que es necesario 
realizar una mesa aparte y especifica para tratar los temas relacionados con el 
mantenimiento de obras; el estadio de beisbol el cua! se encuentra en proceso de 
liquidacion; la Construccion de los escenarios de los Juegos Bolivarianos; el coliseo 
Multifuncional del Baloncesto; Construccion de Obras en el Centro Oscar Munoz; Plaza 
Principal del Saloa; Construccion del Parque de la Vida el cual se encuentra en un avance 
del 70% y que se espera estar culminado en diciembre de 2023; Construccion y 
mejoramiento de escenarios deportivos en corregimientos del Dpto. del Cesar.

En salud, se mencionan las inversiones realizadas que corresponden al parque 
cementerio del Copey, las adecuaciones del Hospital de Aguachica, en Chiriguana, en 
Valledupar (HRPL) y su servicio de urgencias; el servicio de urgencias de La Loma, 
corregimiento del El Paso y se entregan los disehos y aprobacion de 4 hospitales en el 
Departamento del Cesar.

En vivienda, a pesar de los esfuerzos, manifiesta la secretaria que hubiera deseado tener 
mayores resultados los cuales se vieron afectados por las politicas de vivienda del 
gobierno nacional, sin embargo, con recursos propios se logro el mejoramiento de 
viviendas de 191 madres comunitarias con una inversion de 4.968 millones.

En Defensa, la inversion en construccion de estaciones de policia en diferentes 
municipios del departamento; obras complementarias de la sede de la Policia 
Metropolitana.

En cuanto al Centro de eventos historicos de la musica vallenata, la cual presenta un 
avance del 65% en su ejecucion y los detalles de esta seran abordados en una mesa 
especifica que sera realizada con posterioridad a esta mesa. La Iglesia de Valencia, ya 
ejecutada y liquidada; la construccion del Centro de Comercio Luna Vallenata en la 
Comuna 5, cuya fecha de culminacion de junio de 2024; el Centro de Acopio Mayorista y 
Minorista de Rio de Oro, el cual se encuentra en ejecucion y culminara en Julio de 2024; 
el Mirador del Santo Ecce Homo, con una inversidn que supera los 14 mil millones de 
pesos.__________________________________ ______________________________
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Luego se presents un cuadro resumen con e! estado actual de los contratos y 
posteriormente se presents un video con las obras mas representativas expuestas y 
mencionadas con anterioridad y se entrega una informacion con los empleos directos e 
indirectos que se ban generado.

Luego se abre un intercambio de opiniones acerca del proyecto del mirador del Cerro del 
Santo Ecce Homo acerca de realizar unas intervenciones mayores a las contratadas, 
pero la secretaria explica con detalle las restricciones ambientales sobre el cerro, el cual 
se ubica sobre la ley 2 de 1959.

Surge una inquietud sobre la construccion de la sede de la policia metropolitana, a lo que 
la secretaria manifiesta que esa obra fue ejecutada por el gobierno nacional y que la 
gobernacion ejecuta las obras complementarias.

Preguntan acerca de si el gobierno nacional ha interactuado con Yuma para resolver 
algunas problematicas en algunas comunidades, a lo que la secretaria responds que si, 
que se ban interactuado y ha servido como garante en varias problematicas entre las que 
se encuentran unas solicitudes con la comunidad Yukpa, la necesidad de unas obras de 
drenaje para evitar futuras inundaciones como las ocurridas en Valencia, Mariangola, 
Bosconia, as! como propietarios de predios que ban surgido.

Finalmente, la secretaria de infraestructura realiza al equipo de empalme de la 
Gobemadora electa una serie de recomendaciones entre las que se destacan las 
siguientes:

1. Culminacion de proyectos que estan ejecucion hasta su terminacion y liquidacion.
2. Mantenimiento a los escenarios y obras construidas durante esta vigencia
3. Seguimiento de obras realizadas por el departamento entregadas a los municipios 

y que se encuentran a cargo de ellos.
4. Seguimiento a las polizas y garantlas.
5. Fortalecimiento del equipo.
6. Seguimiento a indicadores de gestion en plataformas
7. Fortalecimiento con nuevas tecnologlas, software
8. Ejecutar proyectos que se encuentren con disenos y estructurados.

Se abre una sesion de preguntas por parte del equipo de empalme de la Gobernadora 
electa las cuales son atendidas directamente por la secretaria.

Siendo las 11:10 am. se da por terminada la reunion.

COMPROWIISOS ADQUIRIDOS

1. Realizar una mesa de trabajo especifica para analizar lo relacionado con las 
competencias del departamento en el acceso a financiacion de proyectos en 
Municipios PDET.

2. Realizar una mesa de trabajo especifica para analizar lo relacionado al 
mantenimiento de escenarios deportivos y obras ejecutadas por el departamento.

3. Realizar una mesa de trabajo especifica para analizar lo relacionado a la 
ejecucion del Contrato del Centro Cultural de la Musica Vallenata.

FECHA
CUMPLIMIENTO

RESPONSABLEACTIVIDAD

NA
ASISTEN:TE§ .,/v. ;

FIRMACARGONOMBRE
OSecretaria de 

Infraestructura
Esther Mendoza Peinado
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<7Violeta Ortiz Jefa oficina 
Planeacion

(,/

Jefferson Maldonado Jefe Oficina de control 
interne

Elvia Milena San Juan Gobernadora Electa

Diva Lopez Secretaria Ejecutiva

Ruben Dario Jacome
Profesional Especializado

Julio Marrugo Profesional Universitario

Lemir Becerra Profesional Especializado
Jorge Maestre Profesional Especializado

Jose Guillermo Socarras Profesional Especializado

Ivan Guerra Profesional Universitario
Javier Saade Profesional Universitario

■jVinAndres Almarales Profesional Especializado
Tatiana Suarez Profesional Universitario

Uq pft ma fp/fhofValentina Cerchar Profesional Universitario
INVITADOS

NOMBRE FIRMAREPRESENTANTE DEL 
SECTOR

EDUCACIONGerardo Gutierrez
Rodrigo Rios. Lo acompana 

Nando Cabello.
SALUD

Juan Felipe Bermudez CRUED
Ever Santana HACIENDA
Petra Romero GENERAL

GESTION HUMANANurys Obregon
JURlDICALuzoan Caro

PLANEACI6NAndrea Ovalle
Jaime Gonzalez DESPACHO
Danilo Ospino INFRAESTRUCTURA

Yarcely Rangel AGUAS DEL CESAR
Wilson Solano AGRICULTURA
Sandra Cujia IDECESAR

Nury Estella Catano CDT GANADERO
Manuel Mejia MINAS

Celenia Acosta. La apoya 
Melissa Gomez

AMBIENTE

Juan Felipe Bermudez RIESGOS
Manuel Rangel GOBIERNO

Jailer Perez DEPORTES
POLITICA SOCIALAna Beatriz Garcia

Jairo Francisco Amaya
Yaleinis Jimenez

CULTURA
BIBLIOTECA
TRANSITOMiguel Antonio Hinojosa

William Romero PAZ
Luz Marina Gnecco CCMV

Anexo: Presentacibn Empalme
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TRANSICION DE GOBIERNO
Diciembre 13 del 2023FECHA

ACTA No.
Acta de entrega Actas ParcialesOBJETIVO

Despacho del Gobernador (e)LUGAR

Jefe Oficina Asesora deVioleta Ortiz Benavides 
Planeacidn

ELABORADA POR:

ORDEN DEL DIA
TRATANTETEMAS

7L

ASPECTOS GENERALES
REVISION COMPROMISOS ANTERIORES

NA

DESARROLLO DE LA REUNION

Se dio inicio a la reunidn siendo las 11:00 am. Representantes del gobierno entrante y 
saliente.

Con la presente se deja constancia de la entrega de las actas parciales de las diferentes 
sectoriales al gobierno entrante representada por su delegada Dra. Luz Marina Gnecco
Pla.

Se deja constancia a los trece (13) dlas del mes de diciembre del 2023.

COMPROM SOS ADQUIRIDOS
FECHA

CUMPLIMIENTO
RESPONSABLEACTIVIDAD

NA
ASlSTENTISlfk

-A-
FIRM ACARGONOMBRE

Jefe Oficina Asesora de/ 
Planeacion

Violeta Ortiz Benavides 1
(!)Delegada del Gobierno 

Entrante
Luz Marina Gnecco Pla

)XL


